
北京将住宅平房纳入限购范围
新华社北京 4 月 3 日电 （记者孔祥

鑫）为进一步加强住宅平房管理，北京市

住建委 3 日出台 《关于加强国有土地上

住宅平房销售管理的通知》，将住宅平房

纳入北京市限购范围。
通知明确，自发文之日起，北京住宅

平房出售对象为居民家庭的， 必须符合

以下条件之一： 没拥有住房的北京市户

籍居民家庭 （含驻京部队现役军人和现

役武警家庭、持有有效《北京市工作居住

证》的家庭，下同）或单身人士；已拥有 1
套住房的北京市户籍居民家庭； 在北京

市没拥有住房且在北京市连续缴纳社会

保险或个人所得税 5 年（含）以上的非北

京市户籍居民家庭。
通知规定， 暂停向以下家庭出售住

宅平房： 已拥有 1 套及以上住房的北京

市户籍单身人士及非本市户籍居 民 家

庭； 已拥有 2 套及以上住房的北京市户

籍居民家庭； 无法提供在北京市连续 5

年（含）以上缴纳社会保险或个人所得税

证明的非北京市户籍居民家庭。
通知要求： 居民家庭名下自本通知

发布之日起新购买的住宅平房， 核验购

房资格时计入该家庭名下住房套数。 住

宅平房套数以不动产权证个数计。
对此， 首都经济贸易大学土地资源

与房地产管理系系主任赵秀池表示，市

场化的住房都纳入了限购的范围， 使北

京商品住房限购政策进一步完善。
“平房由于属于非成套住宅，之前的

住房限购中并未考虑。但近些年来，由于

平房集中的东西城，优质学校资源丰富，
一些投资投机需求通过购买平房炒房，
导致平房的价格出现大幅度上涨， 对房

地产市场造成了不利影响。 ”赵秀池说，
此次将平房纳入限购， 再一次表明了政

府“房子是用来住的，不是用来炒的”的

坚决态度，堵住房地产投机投资，促进住

房回归居住属性。

■本报首席记者 郑蔚

京沈高铁2019年全线建成通车
辽宁段进入轨道板铺设最后冲刺阶段

新华社沈阳 4 月 3 日电（齐中熙
杨桐） 由中国铁建十六局等单位承担建

设的京沈高铁经过广大建设者四年多的

科学施工， 目前辽宁段已进入轨道板铺

设最后冲刺阶段，为 2019 年全线建成通

车创造了条件。
京沈高铁是 《中长期铁路网规划》

“四纵四横”客运专线主骨架京哈高速铁

路的重要组成部分， 线路自北京铁路枢

纽星火站引出，途经河北省承德市，辽宁

省朝阳市、 阜新市后接入沈阳铁路枢纽

沈阳站。 京沈高铁线路全长 697.626 公

里，总投资 1245 亿元。
中国铁建十六局京沈客专指挥长李

丰国介绍， 由他们承担建设的辽宁段设

计铺板 13150 块，所处地段环境复杂，有
效施工工期短。 他们在施工过程中精心

组织，有序施工。截至 4 月 3 日已成功铺

设轨道板 8255 块。
京沈高铁建成后，将与哈大、京沪、

京广等高速铁路连接， 形成东北地区通

往全国各地高效、便捷的快速客运网络，
缩短东北地区主要城市间以及与全国各

区域间的时空距离， 满足日益增长的旅

客运输需求。 同时， 京沈高铁与京哈铁

路、秦沈客专和津秦客专等有效衔接，将
构成多条大能力进出关铁路通道， 大幅

提高进出关铁路通道的客货运输能力，
对促进沿线城镇化进程， 加快区域经济

社会发展具有重大意义。

“我体会到了厦门医改的成功”
鼓浪屿医院“三师共管”模式获居民称赞———

今年全国“两会”期间，国家卫计委

副主任、国务院医改办主任王贺胜在回

答媒体提问时说，群众对家庭医生的信

任度、 满意度和获得感在不断提高，签
约居民已经开始享受到家庭医生提供

的基本医疗、公共卫生和约定的健康管

理服务，还有很多地区优化了这些服务

内容，如厦门市创设了“三师共管”模式。
这“三师”是，大医院的专科医师负责诊

断，家庭医生负责跟踪治疗，健康管理师

进行健 康 教 育 ，“三师共管” 共同提升

了家庭医生签约服务的能力和水平。
“三师共管”模式究竟如何？ 日前，

记者来到厦门市，走进了去年在厦门市

38 家公立基层医疗卫生机构年度考评

中名列第一的鼓浪屿医院。

上下联动，破解“缺医少药”
鼓浪屿医院的全称是“厦门大学附

属第一医院鼓浪屿医院”， 可千万别小

看了这全称，厦大一医是福建省首家通

过国际 JCI 认证的学术医学中心医院，
也是闽西南规模最大的三级甲等综合

性医院。鼓浪屿医院是该院延伸到鼓浪

屿岛上服务居民的直属单位，让鼓浪屿

医院得以“背靠”顶级的优质医疗资源。
“厦门历史上最好的医疗资源曾经

就在鼓浪屿。”年近耄耋之年的鼓浪屿原

住民殷承典告诉记者，“清光绪二十四年

（1898 年），闽南第一座现代西医医院在

鼓浪屿河仔下 （现三丘田码头附近）落
成 ，原名 ‘希望医院 ’，后改名 ‘救世医

院’。 新中国成立即后由人民政府接管，
改名为厦门市第二医院。前些年，第二医

院搬迁到了集美， 让鼓浪屿居民觉得住

在岛上少了医疗保障。现在，好在有了第

一医院鼓浪屿医院，还实行‘三师共管’
模式，让我们更有了安全感。 ”

殷承典如此称赞“三师共管”，是个

180 度的大转变。 鼓浪屿医院在启动“三
师共管”模式的半年里，他老人家硬是没

让到他家门口的健康管理师杨燕进过

门。 “有次我在他家门外打他的手机，都
听见他在门后说‘我不在家’，他就是不

开门。 ”杨燕笑着对记者“诉苦”。
“9 年前我患上了肝癌 ， 肿瘤有

11.4 厘米×10 厘米这么大，是在你们上

海吴孟超院士的指导下动了手术，才活

到现在。我当时想，我这么大的病，一个

社区医院怎么帮得了我，我和你们没关

系。没想到，现在他们真的帮上了我。过
去在大医院做的甲胎蛋白、IP 抗原、乙

肝 DNA 和糖基抗原 199 这 4 项检查，
现在鼓浪屿医院都可以做，不需要‘漂

洋过海’到市里去了。我特需的药，在鼓

浪屿医院也可以配到。小燕还常常来帮

我量血压，要去医院检查，只要给她打

个电话， 医院的爱心车就上门来接了，
这让我体会到了厦门医改的成功。 ”

“这确实体现了厦门医改的核心思

路：上下联动，三师共管，慢病先行，分

级诊疗。 ” 鼓浪屿医院院长张晓良说，
“现在我们是第一医院在鼓浪屿上的分

院，又承担鼓浪屿社区卫生服务中心的

职能，重大的化验可以直接送总院。 过

去社区医院开药只能开基本药物，难以

满足病人的特殊需求。现在总院批准我

们可独立采购药品，只要是三甲医院医

生开的处方，我们就可以为病人个性化

采购药品，破解了社区医院‘缺医少药’
的难题，让居民看病‘多快好省’。 ”

“三师共管 ”，做实慢病
“分级诊疗”

据统计，厦门户籍居民中慢性病死

亡人数远高于其他疾病，慢性病死亡占

全部死亡数的八成以上。 因此，厦门的

“三师共管”模式明确了“慢病先行，长

者优先”的原则，将高血压、糖尿病作为

健康监测的重点。 2015 年上半年，鼓浪

屿医院实施“三师共管”模式时，首先花

了 3 个月时间，进行全岛入户，摸清家

底。全科医生和健康管理师充分利用班

外时间，走遍全岛 4956 户居民家庭，完
成第一轮入户建档， 筛选出高血压患者

1324 人、糖尿病患者 474 人、高血压高危

人群 522 人、糖尿病高危人群 425 人。
虽然直接与居民签约是鼓浪屿医

院的全科医生和健康管理师（护士或医

技人员）， 但实际上全科医生之上还有

来自三甲医院的专科医师团队。各大医

院专家资源的下沉，大大增强了居民对

鼓浪屿医院的信任度。
而 12 名 健 康 管 理 师 则 成 为 全 岛

4956 户居民的“家庭健康顾问”。 医院

根据居民的健康状况，将高血压和糖尿

病这两个指标分为安全的“绿标”、超标

的“黄标”和重度的“红标”，健康管理师

协助家庭医生， 对居民进行分标管理，
“红标”病人必须每周面对面随访一次，
“黄标”病人每月至少随访 2 次。健康管

理师管辖的“绿标”病人越多，医院的考

核分值就越高，健康管理师和全科医生

的收入与居民的健康状态成正比。
为了加快建立基于家庭医生签约

服务的分级诊疗制度，厦门市采取了三

方共同“买单”模式：家庭医生签约服务

费 120 元/年 ， 其 中 医 保 基 金 承 担 70
元，基本公共卫生服务经费承担 30 元，
居民个人只需承担 20 元。 鼓浪屿医院

则在此政策基础上首创了 “先服务，后
收费” 的服务模式，“家庭医生签约，收
不收费居民说了算”的方式，服务满一

年，通过满意度调查，只有居民“非常满

意”才收取签约服务费。
记者从厦门市卫计委获悉，截至目

前，厦门全市共完成签约 479442 人，签
约覆盖率 22.72%； 覆盖家庭户 26 万，
户覆盖率 38.39%。 签约重点突出“慢病

先行，长者优先”的原则，已签约高血压

病人 125597 人 ，覆盖率 39.57%；签约

糖尿病人 57074 人，覆盖率 34.85%。 65
岁以上老年人签约覆盖率 51.90%。 “三
师共管”慢病病人续签率超过 87.48%，
高危病人签约率80.85%。

国家卫计委体改司副司长姚建红

对厦门“三师共管”模式给予了充分肯

定：“这种模式是以医院为中心向以患

者为中心转变，以治病为中心向以市民

健康为中心的转变，它更为贴近健康管

理要素，签约对象的信任度更高，履行

签约协议的可操作性也更强。也确实能

起到让市民‘不生病、少生病、在家门口

看好病’的效果，让市民真正享受到医

改的好处。 ”（本报厦门 4 月 3 日专电）
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健康管理

师正在为鼓浪

屿居民殷承典

测量血压。
本报首席记者

郑蔚摄

为招生考试制度改革建言献策

中国高等教育学会招生考试研究分会在陕成立

本报西安 4 月 3 日专电 （驻陕记者

韩宏 通讯员李强） 中国高等教育学会

招生考试研究分会近日在西安交通大学

成立， 该分会以开展高等教育招生考试

管理方法研究、 服务高等教育事业发展

为宗旨。 高校招生考试新模式探索与实

践高端论坛也随之召开。
据了解， 招生考试研究分会属中国

高等教育学会的分支机构， 由省级招生

考试机构、高校、中学和招生考试研究机

构共同发起成立，秘书处设在西安交大。

会员包括浙江省教育考试院等近 30 所

省级招生考试机构、清华大学等 90 余所

知名大学、 苏州中学等 100 余所知名中

学以及数所招生考试研究机构。
分会将以学术研究为导向， 探索高

校招生选拔方法、 基础教育和高等教育

衔接、 中学素质教育和高校人才培养融

合、拔尖人才选拔方式方法、考试选拔工

作的专业化、新高考体制下的学生志愿填

报与录取投档系统有效性与安全性分析

等，为中国招生考试制度改革建言献策。

日前，陕西省佛坪县广播电视台记

者在采风途中拍摄到难得一见的秦岭大

熊猫母子野外哺乳瞬间。 新华社发
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让生命延续在山水草木之间
(上接第一版 ) 融真园内设有树葬 、 草

坪葬、 花坛葬、 自然石葬、 景观石葬、
水葬、 骨灰撒散等 7 种生态安葬方式，
设计安葬骨灰 2000 份。 为了让整个环

境看起来更加和谐， 公墓特地聘请了专

门的园林设计公司进行景观设计， 在融

真园， 不同墓区之间以林间小道作为间

隔， 并以梅、 兰、 竹、 菊、 松、 枫、 荷

为这些区域命名。
“生态墓园建设原则是充分利用原

始 地 形 地 貌 ， 因 地 制 宜 。 ” 孟 宪 铠 介

绍 ， 树 葬 ， 是 以 合 欢 、 海 棠 、 玉 兰 、
松柏等植物为背景 ， 设置自然 形 状 泰

山石作为墓碑标志 ， 根据不同 大 小 的

树 形 ， 周 围 可 以 安 葬 3 到 4 份 骨 灰 。
自然石葬， 是以自然石作为地上标识，
以锦带 、 海棠 、 松柏等常绿植 物 为 背

景 ， 中间点缀金鸡菊等开花植 物 ， 形

成独立景观 。 草坪葬 ， 则以大 片 草 坪

为底色， 安置 0.2 平方米的小型卧碑 ，
卧碑掩映在绿草下 ， 形成一片 开 阔 的

绿地景观。 水葬区， 是 95 平方米的湖

面 ， 湖中种植荷花 、 芦花 、 菖 蒲 等 植

物 ， 岸边安置 景 石 100 余 块 作 为 安 葬

骨灰的标志物。

将使用 GPS 定位、 升降
墓碑等新技术

八宝山革命公墓建于 1950 年， 至

今已有 60 余年历史。 这里长眠着共和

国的开国元勋、 战功显赫的革命将领、
成就卓著的科学家 、 德艺双馨 的 艺 术

家， 以及为中国革命和建设做出卓越贡

献的先烈英模、 国际友人和仁人志士。
目 前 ， 革 命 公 墓 共 安 葬 、 安 放 骨 灰

34000 余份， 是国内规格最高的园林式

公墓。
作为北京节地生态葬的试点工程，

八宝山革命公墓的生态墓园的示范效应

已经显现。 目前， 北京 33 家经营性公

墓均因地制宜地推出了树葬、 花葬、 草

坪葬、 立体葬等绿色生态安葬方式。

据了解， 到 2020 年， 北京计划实

现骨灰安葬生态化比例达到年安葬量的

50%， 骨 灰 撒 海 数 量 达 到 年 火 化 量 的

4%以上， 骨灰景观撒散数量达到年火

化量的 2%以上， 有墓地的区都要建设

一处绿色生态墓地示范园。
“近年来， 北京大力推广节地生态

葬， 先建公园后建墓园、 生态优先、 环

境优先的理念， 也在逐渐转变人们传统

的丧葬理念。” 孟宪铠介绍说， 生态墓

园将安葬融于园林景观之中 ， 减 少 石

材、 水泥等不可降解材料的使用， 突出

了生态化、 艺术化， 并体现人文特色和

自然特色。
据悉， 八宝山革命公墓生态墓园内

还会提升科技含量， 未来， 墓碑可实现

升降， 看上去是块草坪， 升起来是一座

小墓碑。 此外， 为了方便家属祭扫， 还

计划推出 GPS 定位功能 ， 每份在这里

安葬的骨灰都将获得一个 GPS 定位地

址， 届时， 不清楚定位的亲友可以通过

GPS 定位查找逝者的墓地位置， 精确度

可以控制在 3 米左右。
（本报北京 4 月 3 日专电）

缅怀逝者 不忘初心 吾辈后生 践之行之
(上接第一版 ) 师生们还来到著名人口

地理学家、 “瑷珲—腾冲线” 提出者胡

焕庸先生铜像前， 献花奠酒， 并为铜像

佩戴柳环……
在华东师大， 缅怀学术先贤的清明

祭礼已连续开展四年。 该校社会发展学

院民俗学研究所教授田兆元告诉记者，
记得四年前第一次举办这个活动， 发起

者是该校民俗学专业的师生。 “当时我

们做过一个调查， 发现相比很多其他传

统节日， 清明节对年轻人的教育意义相

对比较单薄。 国家层面祭奠先烈， 普通

人家祭拜祖先， 而大多数在校大学生在

这个节日却是放空的。 比方说， 写一篇

祭文， 过去不是难事， 现在会写的年轻

人就比较少了。” 为推进中国高校清明

文化活动， 华东师大从 2015 年开始联

合华中师范大学、 山西大学、 江苏大学

和上海社会科学院等发出 “纪念大学大

师， 继承传统文化” 倡议。 据不完全统

计， 今年参与高校已扩展到 20 余所。
今年清明前后， 沪上高校纷纷组织

学生祭奠先烈、先贤和先哲。 日前，上海

交通大学学生来到徐汇校区的史霄雯、
穆汉祥烈士墓前， 缅怀积极献身民族独

立解放、国家繁荣富强、真理探索传承的

交大先辈。 师生们还追忆了曾经在交大

学习和生活过的钱学森等杰出校友的非

凡事迹。
上 海 交 大 党 委 副 书 记 朱 健 说 ，一

代人有一代人的使命 ， 一代人 更 要 有

一代人的追求和作为 。 缅怀那 些 曾 经

投 身 民 族 复 兴 和 社 会 繁 荣 的 先 人 ，也

将鼓励我们从他们身上汲取伟 大 的 精

神 力 量 ，不 忘 初 心 ，承 担 起 兴 国 、强 国

的历史责任 。


